

LETTRE D'INFO DE CIPRA FRANCE A SES MEMBRES ET AMIS

La disparition soudaine fin octobre de Roger Caracache nous a tous surpris et laissé bien seuls. Il alimentait sans cesse notre recherche pour ouvrir les possibles de la montagne. Sa fraîcheur d'esprit nous faisait du bien quand nous perdions le moral. Dans le même moment, la compagne de notre directeur a subi un très grave accident qui a mis sa vie en danger. En conséquence, nous sommes jusqu'à Noël dans une organisation d'emploi du temps très adaptable pour Alexandre qui doit en même temps gérer ses missions à CIPRA France, les visites quotidiennes à l'hôpital et son petit garçon de 6 mois.

Malgré ces bouleversements, nous ne pouvons oublier les chantiers qui requièrent toute notre énergie. En premier lieu, le démarrage du projet Espace Alpin « Alpstar » amène une importante professionnalisation de l'association. Le paiement à terme échoué par l'Europe des financements entraîne la mise en place d'outils prospectifs de gestion budgétaire et de trésorerie et d'un commissaire aux comptes. Alpstar est un dossier passionnant avec pour objectif la neutralité carbone (donc réduction drastique des émissions de gaz à effet de serre) des Alpes à l'horizon 2050. Ce projet arrive au moment où des chercheurs français viennent de publier les résultats extrêmement positifs de leurs travaux du scénario « negawatt », démontrant que cet objectif est atteignable techniquement, à condition d'en avoir la volonté. Cette volonté s'exprime à travers « l'Appel pour la montagne » lancé officiellement le 9 décembre, et qui demande à tous les amoureux des territoires de montagne d'ouvrir le champ des possibles. Rien n'est pire que de laisser les seuls aménageurs occuper tout le terrain, alors que nous sommes des milliers à penser qu'une autre voie est possible. Il est grand temps de se compter !

Alain BOULOGNE, président de CIPRA France

• Hommage à Roger Caracache

C'est avec une immense tristesse que nous avons appris la disparition d'un ami cher. Roger nous a brutalement quitté dans la nuit du 25 au 26 octobre dernier à la suite d'un accident cardio-vasculaire, quelques jours à peine après avoir animé avec brio la journée annuelle des membres français d'Alliance dans les Alpes.

Roger était un proche de la CIPRA, du Réseau Alliance dans les Alpes et un ami chaleureux. Dans les années 80, Pierre Moreau rencontre Roger lors d'une formation de Peuple et Culture. Roger travaillait alors au Centre Pompidou à Paris. C'est à Grenoble qu'ils se retrouveront ensuite, Roger est alors aux commandes du Cargo (la Maison de la Culture de Grenoble) et du Centre Dramatique National des Alpes. Quelques années après avoir quitté le domaine de la Culture, Roger devient maire de la commune du Sappey-en-Chartreuse (2001-2008), et participe à un congrès de la CIPRA à Wildpoldsried, petite bourgade bavaroise championne de l'efficacité énergétique. Roger en revient conforté dans l'idée de poursuivre le combat difficile, mais à ses yeux essentiel, qu'il a engagé avec son équipe municipale : sa commune adhère à « Alliance dans les Alpes », et accueille à son tour des élus alpins en Chartreuse. En tant que maire d'une commune des Alpes, Alain Boulogne et Roger partageaient le même engagement, en suivant une route non conventionnelle mais qui leur semblait la voie juste.

A l'issue de son mandat, Roger rejoint l'équipe de CIPRA France, pour poursuivre son action en faveur d'une montagne préservée et ouverte sur l'avenir. Sous sa casquette d'ancien maire du Sappey et de conseiller technique à CIPRA France, Roger, homme de réseau a toujours été un fervent moteur de la dynamique française du Réseau. Nous lui sommes tous reconnaissant de sa présence chaleureuse, de son bon sens précieux – parce qu'ancré dans la réalité – qui a souvent guidé notre action.



Roger, ton départ laisse un grand vide mais nous ne sommes pas prêts d'oublier ce rire éclatant qui a si souvent éclairé nos échanges.

Séminaire CIPRA chez
Roger au Sappey -
18 juin 2008

- **ALSPTAR : lancement du projet réussi à Chambéry !**



160 personnes interpellées par les enjeux de la neutralité carbone des Alpes à l'horizon 2050 sont venues assister les 27-28 octobre à la conférence d'ouverture du projet « ALPSTAR. Vers des Alpes neutres en carbone – Faire des bonnes pratiques un standard minimum », organisée à Chambéry par l'Association « Ville des Alpes de l'année », en collaboration avec CIPRA France.

D'ambition internationale, ce premier grand rendez-vous a su rassembler élus, techniciens, chercheurs, étudiants mais aussi simples curieux, venus de tout l'arc alpin pour échanger concepts, stratégies, modes de gouvernance à adopter dans les secteurs de l'énergie, des transports et de l'économie en général, avec un objectif en tête : faire des « bonnes pratiques » actuelles les standards minimum de demain.

Vivre dans un environnement climatiquement neutre ne signifie pas s'engager dans une logique de renoncement, mais bien au contraire, profiter d'une meilleure qualité de vie. Les Alpes peuvent se donner les moyens de maîtriser les défis énergétiques de demain, et l'économie locale profitera des investissements réalisés dans des projets soutenables. Aucune raison donc d'avoir peur de la lutte contre les changements climatiques : telle est la conclusion de la conférence d'ouverture du projet international ALPSTAR.

Visionnez le sujet réalisé sur Alpstar, diffusé sur [TV8 Mont-Blanc](#).

Les résultats et réflexions issus de cette conférence de lancement vont contribuer à enrichir la somme de travaux à accomplir par CIPRA France, en lien avec deux régions pilotes sud-alpines. Pour accomplir nos missions au sein d'Alpstar, le recrutement d'un(e) chargé(e) va être très rapidement enclenché.

- **L'Italie fête les 20 ans de la Convention alpine**



Les 20 ans de la Convention Alpine, Turin, nov. 2011

CIPRA France était présente à Turin le 7 Novembre 2011 pour célébrer les 20 ans de la Convention Alpine (CA), manifestation organisée par le Secrétariat permanent avec l'association Dislivelli et DITer sur le thème : « Quel futur pour les Alpes, après 20 ans de Convention alpine ? ». Après l'accueil chaleureux de la région Piémont, Marco Onida – secrétaire général de la CA – est revenu sur le « passé présent et futur » du traité. Evoquant la constitution éventuelle d'une macro-région alpine, il a insisté sur deux chiffres : si 14 millions de personnes sont régies par la Convention Alpine, une macro-région étendue aux régions couvertes actuellement par les programmes européens Espace Alpin comprendrait alors 40 millions d'habitants. Giacomo Santini, sénateur présidant le groupe parlementaire

italien des "Amis de la montagne" a déploré le nouvel échec essuyé au Parlement de la tentative de ratification des protocoles par l'Italie, mais a souligné que la crise actuelle pouvait fournir des opportunités de découverte de nouvelles activités pour les zones de montagne. La réforme annoncée des collectivités territoriales en Italie a suscité d'abondantes interventions d'élus locaux (menace de suppression des communautés de commune). Fabio Pedrina, président de l'« Initiative des Alpes » a exposé le problème du transport transalpin de marchandises et proposé des solutions pour en diminuer les nuisances et le réguler. Oscar del Barba (CIPRA Italie) a présenté « le défi environnemental dans les Alpes », illustrant les problèmes d'urbanisme, le sort des cours d'eau notamment. Puis un intéressant rappel historique et actuel sur les différents scénarios du tourisme alpin a été dressé par Fabrizio Barteletti. Enfin, les transformations démographiques et culturelles à l'œuvre aujourd'hui ont été soulignées et discutées.

- **Appel à projets de la Convention Alpine : deux lauréats français !**

Le Secrétariat permanent de la Convention Alpine a examiné 39 candidatures dans le cadre de l'appel à projet lancé cet été. La commune de Crévoux (membre d'« Alliance dans les Alpes ») a reçu le 1^{er} prix dans la catégorie des communes de moins de 500 habitants pour son projet de diffusion de vélos électriques « un vélo pour mon village, mon village à vélo ». L'association EMPREINTES 74 a quant à elle obtenu le 2^d prix dans la catégorie « Jeunes » pour le projet « "Caillera, Monchu ou Rider", comment être jeune et vivre la montagne ? »

Tous les lauréats sur le site www.alpconv.org

- **Appel pour nos montagnes : le lancement !**



Le 12 juin 2011, à l'invitation de Mountain Wilderness et CIPRA France, une quarantaine de personnes se sont réunies au refuge du Promontoire pour rédiger collectivement « l'Appel pour nos montagnes ». Cet Appel a pour but de créer un courant d'opinion afin d'influencer les décisions politiques prises aux échelles communale, départementale, régionale et nationale sur le devenir des espaces montagnards. A ce jour, ce sont plus de 120 personnalités de tout horizon qui ont rejoint le mouvement et qui lancent un appel à

la mobilisation pour l'avenir de nos montagnes !

Cet appel sera officiellement lancé le vendredi 9 décembre, avant-veille de la Journée internationale de la montagne (le 11). Une conférence de presse se déroulera de 10h à 12h au restaurant « Le 5 » au Musée de Grenoble.

Vous y êtes chaleureusement invités !

Pour en savoir plus : www.appelpournosmontagnes.org

- **« Alliance dans les Alpes » : bilan d'une rentrée bien chargée**



Pierre Balme, le nouveau représentant français au comité directeur d'Alliance dans les Alpes

Les 13 et 14 octobre derniers se sont tenus respectivement le **Comité directeur (Bureau) et l'Assemblée Générale du Réseau**, à Triesenberg au Liechtenstein. Joël Giraud, député-maire de l'Argentière-la-Bessée, qui était jusqu'à présent Vice-président du Réseau (et représentant français) passe le relais à Pierre Balme, maire de Venosc et vice-président de la Communauté de Communes de l'Oisans, qui représentera désormais la France au comité directeur d'Alliance dans les Alpes. La conférence annuelle d'Alliance se tenait en parallèle et a permis la présentation de différentes expériences des membres sur la thématique de la réaction des communes alpines face aux changements auxquels elles sont confrontées.

Les **membres français du Réseau** se sont réunis le 20 octobre dernier à Bourg d'Oisans autour de la question des territoires à énergie positive. La journée a été ponctuée de présentations, de réflexions, d'échanges sur la vaste problématique énergétique, le tout dans une ambiance chaleureuse et travailleuse. De nombreuses idées ont été émises pour la suite.

Pour en savoir plus sur les activités du Réseau : contactez [Marie Lyne](#) et lisez [la lettre d'info trimestrielle](#)



Les membres français réunis à Bourg d'Oisans le 20/10/2011
Source : « Alliance dans les Alpes » - France

- **Liaison ferroviaire Lyon-Turin : un combat lourd et le départ de Pierre MOREAU**

Après 6 années de suivi du projet de création d'une nouvelle liaison ferroviaire entre Lyon et Turin, Pierre MOREAU, vice-président de CIPRA France en charge des questions « transport » se rend à l'évidence : *« Ce projet de moins en moins cohérent et de plus en plus coûteux apparaît inadapté à l'objectif annoncé et repousse de plusieurs décennies les perspectives de renforcement du transfert modal de la route vers le rail, pour les voyageurs comme pour le fret. Malgré les incertitudes de la conjoncture, malgré les perspectives de "relocalisation" des activités économiques, malgré les menaces d'une crise financière durable, et malgré le déclin accéléré du fret ferroviaire en France comme en Italie, plusieurs dizaines de milliards d'euros sont engagés ou vont l'être sur un projet hors de proportion avec son objectif.*

La Déclaration d'Utilité Publique pour les itinéraires d'accès au tunnel transfrontalier, coté français, est annoncée pour janvier 2012. En l'absence d'une forte mobilisation citoyenne en France, il appartient aujourd'hui aux forces politiques, qui considèrent que le transfert modal est un enjeu prioritaire, de se mobiliser pour contraindre les pouvoirs politiques, en France comme en Italie, aussi bien nationaux que régionaux, à réexaminer ce projet, dans sa dimension nationale mais aussi transnationale ».

Le terrain de l'action politique n'est pas celui de la CIPRA, et c'est pourquoi Pierre MOREAU a présenté sa démission au Conseil d'Administration de CIPRA France, tout en soulignant « *je ne doute pas que la CIPRA poursuivra sa mission d'animation, d'analyse et de conseil sur la question du transfert modal dans les Alpes* ».

Le bureau de CIPRA remercie Pierre pour son engagement et ses travaux qui ont éclairé ces questions complexes du transport (voyageurs et marchandises) toutes ces années durant.

• Agenda

- Rencontre "Culture et territoires ruraux", par l'ADRETS : jeudi 15 décembre à Forcalquier (04) ET à Saint Jean en Royans (26) : <http://adrets-asso.fr/?Rencontre-Culture-et-territoires>
- « Agendas 21 et EEDD: quand les territoires agissent pour leurs avenir » : une journée, destinée à tous les acteurs œuvrant pour l'EEDD en PACA... le 15 décembre 2011 à l'Ecole Internationale Provence-Alpes-Côte d'Azur à Manosque (04). http://www.laligue-alpesdusud.org/associatifs_leblog/?2011/11/08/3028-agendas-21-et-eedd
- Séminaire « Services à la population en zones de montagne » - Projet SERPOM « Alliance dans les Alpes » : lundi 30 janvier 2012. Pour plus d'informations, contactez [Marie Lyne](#).
- Conférence « Sobriété et efficacité énergétique : quelle transition énergétique à l'horizon 2050 ? » : Lundi 16 janvier 2012 de 9h30 à 17h30 à l'Hôtel de Région Rhône-Alpes - 1, esplanade François Mitterrand 69002 Lyon

• Ressources, rapports, études...petite sélection

- Le développement des emplois dans les territoires de montagne - Rapport remis à X. Bertrand, ministre du travail, de l'emploi et de la santé : http://www.travail-emploi-sante.gouv.fr/IMG/pdf/Rapport_F-Vannson_-_Emploi_en_zone_de_montagne.pdf
- Résultat du projet SCAMPEI (Scénarios Climatiques Adaptés aux zones de Montagne : Phénomènes extrêmes, Enneigement et Incertitudes) : <http://www.cnrm.meteo.fr/scampe/>
- Synthèse et présentations de l'atelier du GIS Alpes Jura sur la valorisation de la biodiversité dans les espaces agricoles : <http://www.gisalpesjura.fr/-Les-ateliers-du-GIS-2011-.html>
- Rapport du Centre d'Analyse Stratégique sur les instruments économiques au service du climat : <http://www.strategie.gouv.fr/content/les-instruments-economiques-au-service-du-climat-note-de-synthese-251-novembre-2011>
- Note d'analyse du Centre d'Analyse Stratégique sur les financements innovants au service du climat : <http://www.strategie.gouv.fr/content/les-financements-innovants-au-service-du-climat-note-danalyse-252-novembre-2011>

 **Appel à participation** : dans le cadre du 3^{ème} Festival de l'énergie qui se déroulera du 27 au 29 avril 2012, sur Embrun (plan d'eau), un village dédié à l'éducation à l'environnement, au climat et à l'énergie (EECE) se tiendra exclusivement le vendredi 27 avril. La mission Energies-Climat du Pays SUD (Serres-Ponçon-Ubaye-Durance) lance un appel à participation aux structures intéressées par l'élaboration d'un projet pédagogique concertée au sein de ce Village de l'EECE. Les acteurs du Pôle Climat du REEMA sont particulièrement visés, mais n'hésitez pas à prendre contact dès maintenant avec Jérémy Nahmiyaz pour en savoir plus : 04.92.44.15.13 - j.nahmiyaz@pays-sud.fr

① **A l'attention des lecteurs** : n'hésitez pas à nous communiquer vos événements, et si des sujets vous tiennent à cœur, faites-le nous savoir ! Nos médias (lettre d'info CIPRA Fr., Alpmedia) sont aussi vos porte-voix.